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中
影
股
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董
事
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培
康
：

拍
《
流
浪
地
球
》
是
场
冒
险
，更
是
责
任

◎中国科幻不能一直“缺席”

2014年，中国电影市场正以

超30%的速度迅猛扩张，那年，十

部入驻中国市场年度票房榜

TOP20的进口片全是科幻大片，

累计拿走票房 74.59 亿元。彼

时，中国市场总票房296亿，中国

科幻电影，继续缺席。谁都知道，

要跟好莱坞拼，必须得有自己的

硬科幻电影，可大家还是更乐意

把钱放在投资回报保险的喜剧爱

情片上。中影决定，去冒个险。

《中国电影报》：中影股份启动《流浪

地球》的 2014 年，国产硬科幻电影一片

空白，由于科幻片成本高、缺经验、风险

大等问题，《流浪地球》的启动未被业内

看好，是什么支撑中影坚持开发了这一

项目？

喇培康：中影制片有一个理念，就是

坚持多样化，我们每年制作十多部电影，

类型不能千篇一律。

硬科幻是非常重要的电影类型，当

时中国市场上，科幻电影几乎都是欧美

大片，中国电影想在国际上跟人竞争，必

须得有重工业电影，中国科幻片不能一

直缺席。当时我们的科幻电影人才不

多，但起码我们已经有了资金实力，中影

决定做这个尝试。

填补国产科幻电影空白固然是场冒

险，但中影股份作为大型国有电影企业，

我们不去冒这个险，谁去？中影有责任

去冒险。2012年，中影购买了刘慈欣的

小说版权，2014年启动《流浪地球》项目，

2015年确定郭帆担任导演，2017年北京

文化加入，与中影一起作为影片主出品

方。

《中国电影报》：有没有担心过票房

回报问题？

喇培康：中影当时没考虑太多，一心

想着把电影拍好，向市场奉献一部制作

精良的国产科幻电影。现在看来，我们

当时的决定是正确而有价值的。

◎外国人说，

《流浪地球》太疯狂了

电影开拍前，喇培康专门组

了个团，带着导演郭帆飞去美国、

新西兰找特效公司。他们把电影

故事讲给国外团队听，外国团队

兴奋地感叹，你们“带着地球去流

浪”的想法，也太疯狂了。

《中国电影报》：中影选择科幻IP时，

为什么选了刘慈欣的小说？

喇培康：中国科幻小说本来就不多，

最著名的是刘慈欣，我们的思路是要买

就买最好的，自然就选择了刘慈欣。果

然没错，不久后，他就获了“雨果奖”。

《中国电影报》：有些遗憾的是，刘慈

欣获雨果奖的《三体》电影改编权当时已

经被买走了。

喇培康：不遗憾，不排除中影再买回

来的可能。

《中国电影报》：当时中影一共买了

刘慈欣的三部小说版权，除了《流浪地

球》，还有《超新星纪元》和《微纪元》，为

什么最先启动了《流浪地球》？

喇培康：原著小说里，地球遭遇灾

难，濒临灭亡，需要全人类联合起来，共

同拯救地球，你中有我，我中有你，这正

是人类命运共同体理念的体现，这种理

念也是中央所倡导的，所以我们决定率

先启动《流浪地球》。

这种理念跟进口科幻片不同，我们

不想盲目模仿欧美，要拍就拍出特色，拍

中国独有的东西。电影里，你可以明显

看到中国的文化传统，中国的“家国情

怀”，当地球面临毁灭的威胁，我们不是

制造飞船逃离，而是带着地球一起走，这

是中国人特殊的情感，故土难离，国家难

离，跟欧美理念完全不同。

我记得，2015年定下郭帆导演以后，

中影专门组团，带着郭帆去了趟美国、新

西兰，接洽特效公司。我们把《流浪地

球》的故事讲给外国人听，他们兴奋极

了，说，“这很中国，很有意思”。外国人

根本不会往这个方向想，遇到地球将毁

灭的题材，他们一般的思路是，造个飞船

飞走，他们觉得“带着地球一起飞走”的

想法太疯狂了。

《中国电影报》：但是太中国的东西，

恐怕外国观众理解起来也比较难。

喇培康：想不到的东西，不代表接受

不了。《流浪地球》大年初一在中国上映

的同时，登陆了北美和澳新地区的影院，

一票难求。在北美，有的观众为了看这

个片子，甚至开几个小时的车专门跑去

大城市的影院，说明这套理念、故事，即

使很中国，外国人也能接受。

《中国电影报》：《流浪地球》除了在

北美、澳新地区上映外，还有哪些海外发

行计划？

喇培康：除了这几个英语地区，接下

来还会在法语、俄语、德语等国家和地区

陆续上映。

◎不等外国导演了，

就定郭帆！

郭帆不是《流浪地球》的导

演第一人选，中影原本计划找个

外国大导演，无奈他们当中，最早

的档期也排到了四五年后，喇培

康不想等，他不信中国导演就一

定拍不了。

《中国电影报》：科幻电影投入巨大，

又是首部国产科幻大片，中影当初怎么

会放心让青年导演郭帆担纲导演？

喇培康：坦率讲，我们考虑过找外国

导演，也接触了一些国外大导演，但他们

没有档期，如果接这个项目，普遍要等四

五年，我们等不了，既然等不了，那不如

物色中国导演。

中影有扶植青年导演的传统，比如

宁浩就是中影扶植起来的。《流浪地球》

选导演的时候，我们发现郭帆对科幻电

影有热情、有激情，可贵的是，他对科幻

电影做了大量研究，跟他谈过之后，果然

他对科幻电影的拍摄做了很久的工作，

第一次见面，基本就定了他。后来，他又

带着两套制作方案做了详细的导演阐

述，那套阐述跟我们预想的非常吻合，很

专业，一看就是有备而来，不是那种“为

了拿下一个订单跟我们瞎侃”，我们当即

敲定由他来执导。

《中国电影报》：郭帆的导演阐述，哪

里打动了您？

喇培康：最打动我的是，他对整个科

幻电影的理解以及对宇宙天体的认识和

研究程度，远远超过其他导演。包括对

《流浪地球》所处的年代，地球被一万台

发动机推动，在茫茫宇宙中寻找另外一

个落脚的星系时的宇宙观的呈现，和相

关知识的积累非常扎实。

◎什么“带资进组”？

吴京投资，因为他喜欢这片子

《流浪地球》超支了，喇培康

觉着，重工业电影超支没什么奇

怪，只要原因合理，中影就追加。

至于吴京的“带资进组”，喇培康表

示：说到底，还是吴京喜欢这片子。

《中国电影报》：《流浪地球》的主出

品方里除了中影和 2017 年加入的北京

文化以外，还有导演郭帆的工作室和演

员吴京的公司。有媒体报道，吴京是“带

资进组”，是这样的吗？

喇培康：什么叫“带资进组”？其实

就是投资。吴京本来是来客串，结果一

拍就拍了 31天，关键是他很喜欢这个片

子，他要不喜欢，怎么可能客串两天变成

了拍 31 天？他喜欢这片子，又愿意投

资，我们尊重他的意愿，所以主投方最终

变成了四家。四家主投方里，中影和北

京文化是最大的两个投资方。后来，越

来越多的公司提出投资意愿，经过筛选，

又增加了20多家联合出品方。

《中国电影报》：联合出品方的筛选

标准是什么？

喇培康：主要看他们的资源，你看这

些联合出品方都是阿里、腾讯、上影等公

司，它们或者有宣发资源，或者有影院等

资源。在这个过程中，我们既要融资又

要做资源整合。

《中国电影报》：据说，《流浪地球》拍

摄的时候剧组超支了？

喇培康：确实超支了。这种重工业

电影超支很正常，中影和北京文化作为

管理方，按说不能允许超支现象。但我

们的工业基础比较薄弱，又没有什么经

验，很多东西拍之前想不到，所以出现超

支、超期现象。只要我们认为是合理的，

会追加投资。

◎上映首日排片率仅11.4%，

我不埋怨院线

看完最终版成片，喇培康就

知道，《流浪地球》这回稳了。他

不怪院线大年初一没给《流浪地

球》留出太多空间，毕竟，谁也不

想冒险。

《中国电影报》：《流浪地球》历时

四年制作，过程中您也承受了巨大的

压力吧？

喇培康：压力一定是有的。

《中国电影报》：《流浪地球》逆袭成

日票房冠军那天，是不是才算松了口气？

喇培康：我那天心情倒是挺平静

的。电影上映前，我给全公司开会，我

说，《流浪地球》一定会出现反转。果然，

影片在大年初二就开始逆袭了，到大年

初三就得了日票房冠军，大年初四成了

同档影片的票房第一，这个第一名，一直

保持到现在。

《中国电影报》：信心从何而来？

喇培康：这个项目拍摄的四年里，

中影经常去探班，包括我本人，至少去

过两次剧组。我发现，这个剧组的管理

非常平稳。后来看成片，每次看，信心

就增加一些，最后看了特效做完后的终

版成片，我心里就有底了，我知道它肯

定会成功。

影片公映前，我们组织了大规模看

片，业界看了说好，专家看了说好，媒体

看了也是一边倒的好评，我心里就更有

底了。

《中国电影报》：但是影片上映首日

（大年初一），它的排片量只有11.4%，不

算高，当时焦虑吗？

喇培康：一点儿没急，这个片子我心

里有底，有信心。至于院线首日排片率

不高，我知道他们是不想冒险，他们更看

好那三部同期影片，毕竟以往春节都是

喜剧片最卖座，科幻片没有历史参照。

并不是他们觉得《流浪地球》不好，我特

别理解他们，所以我想，就别为难院线

了，静待市场反转。但是坦白讲，我没有

料到《流浪地球》这么火，能成为“现象

级”影片。

《中国电影报》：您本来预估能卖出

多少票房？

喇培康：20亿没有问题。没想到，现

在都已经直奔 40亿，这片子的成功在意

料之中，也在意料之外。

◎有人组队给《流浪地球》打一分？

没事儿，我就当它“恶作剧”

组队给《流浪地球》打低分

的事儿，没有激起喇培康的愤怒，

他一笑了之，他知道，这场“恶作

剧”撼动不了他的电影。

《中国电影报》：《流浪地球》大年初

一上映当日，豆瓣开分高达 8.4，猫眼评

分9.2，淘票票评分达9.1，位列春节档新

片之首，然而近期，网络上却出现了大规

模有偿给影片打低分的现象，得知这一

情况时，您什么心情？

喇培康：听说，打一次一分，最多能

挣 1000块钱，有人靠打低分挣了一万块

钱？我就把它当成个恶作剧，不足以撼

动这部影片。任何电影都可能会有人故

意毁你一下，不代表他真的痛恨这个片

子，可能就是为了钱，我觉得这些个事情

都是《流浪地球》从开发到发行中的一个

小插曲。

《中国电影报》：很奇怪，在面对这种

有组织的恶意攻击时，中影并没有表现

得特别激烈，是否也反映出，整个项目制

片过程中，经历了太多太风大浪？

喇培康：应该说，我们每天都在大风

大浪里。中影同时拍摄的电影有十几

部，《流浪地球》是其中一部，它落片后，

我们还有很多新片要发，只不过这个片

子成了“爆款”，舆论的关注就多了些，而

中影大部分片子都是常规线以上的。

《中国电影报》：学术界普遍对《流浪

地球》给出高评价，有知名学者认为，

“《流浪地球》不仅开创了中国科幻电影

的新纪元、新景观，而且作为中国电影升

级换代尤其是从电影大国走向电影强国

的标志性作品”，您怎么看？

喇培康：我认为，这些赞誉比较客

观、比较实事求是。

《中国电影报》：还有人说，“《流浪地

球》是不可超越的”，您赞同吗？

喇培康：恐怕不能这样说。随着电

影技术的发展，随着中国优秀导演辈出，

我相信，未来将出现越来越多的中国科

幻佳片，其中一定不乏超越《流浪地球》

的影片。

◎如果中国一年拍出30部

《流浪地球》，我们的时代就来了

中国科幻电影跟好莱坞的

主要差距不是水平，而是数量，优

秀影片的数量，人才的数量。在

喇培康看来，一旦优秀国产硬科

幻电影达到年产量30部，不仅能

倒逼中国科幻电影工业的建立，

中国电影的时代也将来临。

《中国电影报》：郭帆此前在接受采

访时提到影片制作过程中，感受到了我

们电影工业的薄弱，您怎么看？

喇培康：我们在拍科幻电影，尤其是

硬科幻电影时，暴露出工业基础比较薄

弱是事实。比如，《流浪地球》的很多道

具、服装我们自己做不了，都得拿到国外

做。但《流浪地球》已经开启了中国科幻

电影的历史进程，我想这部影片也会为

今后中国拍出更好的科幻片打下良好的

基础。

《中国电影报》：如何缩短这种差距？

喇培康：中国现在不缺资金，也有人

才，关键是我们拍什么？拍多少？你看，

中国拍古装片就不存在工业基础薄弱的

问题。说明，一旦拍得多了，就会倒逼工

业基础的建立，用不了几年，科幻电影工

业基础薄弱的问题就会得到改善。

《中国电影报》：您预计中国科幻电

影多少年后会像好莱坞科幻大片一样称

霸世界？

喇培康：我没有办法预测。《流浪地

球》已经很接近好莱坞电影了，但好莱坞

这种级别的电影一年能出十几部、二十

几部，我们跟好莱坞的差距在哪里？我

们能力也有，但是能达到这种能力的人

太少，不是说有几个演员、几个编剧、几

个导演就行，很多创意需要更多人才来

实现。

比如，你设计出来一个服装，一个道

具，有没有人能生产？比如，设计一个外

星人，我们全国可能也就那么几个人有

这种想象力，而好莱坞有几百个人，这么

一比，就会发现，我们水平可以说达到了

好莱坞水平，但是整体实力没有人家雄

厚，这需要时间。

如果我们一年能拍出 30 部这样的

电影，属于我们的时代就来临了。

◎美、法“申请”合拍《流浪地球2》

喇培康收到来自美国、法国

制片人的微信，他们问喇培康：

“《流浪地球2》什么时候开拍？

我想投资。”

《中国电影报》：《流浪地球》会拍续

集吗？

喇培康：我可以透露，春节期间，我

已经收到了来自美国、法国的续集合拍

意向。

《中国电影报》：中影购买的另外两

部刘慈欣小说，有制片计划了吗？

喇培康：目前没有，但我们一定会

拍。

《中国电影报》：中影目前正在进行

的项目中有科幻电影吗？

喇培康：今年，中影股份还有两部科

幻电影计划推向市场。一部是描写中国

人拯救地球的《希望岛》，一部是由滕华

涛执导的，讲反击外星人入侵的《上海堡

垒》。

春节期间，喇培康的手机收到两位制片人的微信，一个来自法国，一个来自美国，他

们有些焦急地问，“《流浪地球2》什么时候开拍？我想投资”。

而四年前，几乎没人相信，这部顶着中国首部硬科幻电影标签的片子能成。

《流浪地球》的首次公开亮相是喇培康接任中影股份董事长的第一年，年底，这家中

国最大的国有电影公司在北京开了个发布会，一共曝光24部电影计划，三部是刘慈欣的

科幻小说 IP，《流浪地球》只是其中之一。刘慈欣特意从山西阳泉赶到发布会现场，采访

间里挤满的记者多是来打探《三体》的，那是刘慈欣最早卖出影视版权的小说，几经易主，

进度缓慢，刘慈欣不愿多聊，他觉着，还是国家开的电影公司更靠谱，也许自己第一部被

搬上银幕的小说，会在这三个项目里产生。

彼时，很多人相信，无论哪部，按照中国当时的电影工业水平，科幻电影多半会走向

“烂尾”，最好的结果大概是拍出个“四不像”。毕竟中国科幻电影还没有成功的先例。

四年后，《流浪地球》制作完成。喇培康去看了成片，心里的一块石头也落了地，“看

来，我们当初的决定是正确而有价值的”。

喇培康不是没有感受过压力，2014年中影决定启动《流浪地球》项目的时候，他就知

道，“这是个冒险”。四年里，除了原著作者获得了“雨果奖”，名气越来越大之外，项目似

乎没有太多的好消息，光是剧组超支的消息就传过两次，业界质疑影片导演的声音一度

盖过了对影片本身的关注。

“中国的电影市场不能总被欧美科幻大片充斥，填补空白固然是场冒险，但中国科幻

不能一直缺席。作为国有电影公司，中影不去冒这个险，谁去？”坐在这家国有大型电影

上市公司的一把手交椅上，喇培康觉着，去当第一个“吃螃蟹的人”，是中影的责任所在。

电影上映前，中影请了业界、学界、媒体提前看片，电影的好口碑在网上蔓延，但院线

对国产科幻还是持着原先的怀疑态度，“中国观众会在春节放弃喜剧，跑去看国产科幻电

影？”这也直接导致《流浪地球》上映首日的排片率仅为11.4%，位列春节新片第四。

喇培康不太着急，他知道，院线只是“不想冒险而已”，他安慰员工们，市场一定会有

反转。大年初三，《流浪地球》登上当日票房榜第一，次日，上位同档新片总票房冠军，比

喇培康预想的“逆袭”时间早了一天，从大年初一至今，《流浪地球》上映15天，当了13天
日票房冠军，不出意外的话，未来一周，还是没有影片能撼动它的位置。

毫无悬念，《流浪地球》票房迈过了 30亿元，迄今近 40亿的成绩位列中国电影票房

榜影史第二，海外也传回了好消息，影片在北美开画首日，上座率超90%，一票难求。

喇培康心如止水，“我一直都相信，这片子能成”。
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